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财经微观点

于新东

对浙江经济而言，长期视野中经
济增长的质量效益与持续性更为重
要。这种高质量、高效益与可持续的
健康增长常常是在波浪式或者螺旋
式的进程中取得的。我们的思想认
识和思维方式都要始终围绕“提质增
效”这个中心，且持平常心，保持定
力，更要精准发力，有所作为。

保持定力，首先要有充分的信
心。一方面，对未来要充满信心。另
一方面，是要对历史充满信心，对改
革开放至今所取得的巨大成就充满
信心。这不仅是最为重要的信心来
源，而且构成最有说服力的信心支
撑。这样，当我们面对无论是来自国
内外还是来自自身的困难挑战时，才
会具有充满事实底气的稳定心态。

保持定力，要有坚定的主见。
我国定下“稳中求进”的经济工作总
基调，以富有主见和远见的心态驾
驶经济巨轮，面对外界“棒杀”或是

“捧杀”，只要坚定地“走自己的路”，
稳增长就不会迷失方向，也不会丧
失主动，而是会稳如泰山。

保持定力，要有冷静的头脑。
遇事必须沉着冷静，特别是面对经
济的波动起伏时，要以冷静的头脑
分析和应对。就稳增长而言，当前
特别要审慎对待地方政府投资计
划，既要肯定支持地方政府合理的
积极性，又要坚决遏制盲目扩大投
资的惯性。唯有头脑冷静清醒，稳
增长的对策举措才不会目光短视，
更不会病急乱投医。

保持定力，还得要有客观的态
度。既要客观分析问题，不夸大也
不掩饰，又要客观地研究对策，不人
云亦云也不哗众取宠。否则只会使
经济朝着过犹不及、更冷更热的方
向发展，最终都将不利于稳增长的

大政目标。
有此四者，充满信心、富有主

见、头脑冷静和态度客观的稳定心
态，就是解决稳增长的思想认识方
面的前提与关键。心态不稳，或致
起伏不定，或致地动山摇，那么，即
使稳增长采取再多的措施，都会打
歪或跑偏。

衡量经济增长的质量高低，从
宏观角度看，主要体现在三个方面：
经济结构是否优化、拉动力量是否
均衡、投入产出是否高效。从相对
微观角度看，则可以进一步通过资
源消耗率、创新贡献度、环境承载力
等方面加以衡量。

如何围绕提质增效精准发力？
毋庸置疑，关注一个具体时间段的
经济数据，并由此判断当时经济运
行的基本状况并藉此做出一些具有
规律性的预测，是十分重要的。但
同时，必须认识到经济发展的长期
性、动态性和复杂性等本质属性，这
就意味着分析和判断经济发展形势

及其变化趋势既要着眼当前、更要
放眼长远；既要就事论事、更要普遍
联系；既要解读大数，更要挖掘细
节，如此才能做出相对科学合理的
研判。具体而言，判断一国或者一
个地区的经济大体状况及走势，看
三个关键性变量：生产制造水平、市
场消费规模、科技创新能力。然后，
辨证施治、精准发力。

要在提高生产制造水平方面精
准发力。随着生产制造机械化的普
及，现在的生产竞争已经进入到精
细化生产、柔性制造、大规模定制等
更高层面了。

要在激发市场有效需求方面精
准发力。一是看市场的有形方面，
一个是市场的无形方面。有形方面
当然主要是指国土或者区域面积大
小，尤其是人口的多少；无形方面则
主要是看居民消费的现实购买力高
低，消费习惯与心理及由此形成的
消费文化，消费环境及服务优劣等。

要在提高科技创新能力方面精

准发力。这一条的决定和衡量标准
就比较多，也更复杂些。如果要简
要加以概括，看科技创新能力的高
低，一是技术专利等知识产权的自
主拥有量，二是运用高新技术生产
的新产品品种多少及其在全球市场
所占份额多少。

这样，由上述三个主要变量的
不同组合延伸出四条规律性结论：
第一条，如果生产能力及数量巨大，
而且国内外市场广阔、购买力强劲，
那么这样的经济体，其状况是健康
持续的。第二条，如果生产能力及
数量巨大，但是国外市场需求不断
萎缩而国内市场又狭小、购买力有
限，那么这样的经济体，其状况是极
其被动的，势必长期陷入停滞之
中。第三条，如果生产能力及数量
巨大，虽然国外市场需求也在不断
萎缩，但是国内市场十分广阔、购买
力正在勃兴，那么这样的经济体，其
状况是稳中有升的，但是能否长期
增长反过来取决于供给也就是生产
中创新的含量与比重。第四条，如
果创造性生产能力最为发达，由于
创新产品的全球市场无须犯愁，那
么这样的经济体，其状况就是最为
发达强大，处于全球经济的霸主地
位。 （作者单位：省委政策研究室）

保持定力 精准发力
·岁末年初看经济

今年我国粮
食生产喜获“十
一连增”，农业、

农村经济继续保持良好发展势头，
不仅促进了农村民生显著改善，也
为经济运行保持总体平稳奠定了坚
实基础。更进一步看，粮食连年丰
收还意味着传统农业“牛耕马犁”、
农民“面朝黄土背朝天”的景象已发
生根本性变化，显示了农业科技进
步取得的新进展、农业组织化程度
的稳步提升，以及中央一系列强农
惠农政策的明显成效。当然，总的
来看，我国农业发展方式仍比较粗
放，农业资源短缺、生态环境矛盾突
出等问题也日益凸显，一些地方农
业发展付出了水土污染加剧等沉重
的资源环境代价，转变农业发展方
式依然迫在眉睫。

转变农业发展方式

一件创新产
品并非必须做到

“十项全能”，不
需要每个功能都吸引消费者，只要
有一个功能打动人心，就会有消费
者使用，从而赢得市场，获得不断改
善产品的机会。所以，颠覆式创新
一般都是小型创业公司做的事，他
们之所以能够获得成功，就是他们
正在做一些成熟企业认为不值得去
做的事。他们所进行的颠覆式创新
刚出来都是瞄准草根市场，没有一
种颠覆式创新一出来就走“高富帅”
路线。

创新未必要高富帅

面对中国现阶段的能源资源禀
赋、能源产品的生产能力与结构、能
源需求的总量与趋势三个方面的基
本现实，“十三五”期间能源规划的
总目标必然围绕四个要点，即需求、
供给、总量、结构。要在“十三五”期
间解决总量和结构两方面的供需矛
盾，实现能源总量的保证和结构的
优化。

实现能源结构优化

郭浩达（中
国投资有限责任
公司监事长）：

作为公司治理层面专司监督职
责的机构，银行监事会应按照中央
经济工作会议所提出的“主动适应
经济发展新常态”、“强化风险防
控”、“促进经济平稳健康发展”等要
求，依法履职、主动作为，切实发挥
好内控与风险监督职能。

强化银行监事会监督

曾庆文（新
加坡盛邦上海
规划设计顾问

有限公司董事总经理）：中国城市
化进程正在以年均 3％的速度向
前推进，社区建设和城市规划的重
要性愈发凸显。邻里中心是由以
人为本的概念而建设，并为居民带
来极大便利，也将助推中国新型城
镇化建设。

目前，新加坡全部 26 个城镇
都各有一个邻里中心来满足人们
的需求。这一理念若能在中国应
用，将使城镇拥有完善的基本配套
设施，有助于缓解人口流动压力，
增强居民之间的互动，并且促进就
业。

邻里中心有利城镇化

本报杭州12月18日讯
记者 袁华明

今天傍晚时分，融创中国和
绿城中国又签下了一份重要协
议，不过这是一份终止协议。绿
城的股份，宋卫平不卖了。这份
协议的具体内容将以“上市公司
公告”的形式对外发布。

宋卫平重新回绿城了。外界
的关注有了最终答案。

从“蜜月”到“分手”

从 5 月 22 日融创收购绿城的
协议签署以来，各种传言不断，特
别是 10 月底传出宋卫平可能重
回绿城的消息后，外界对“剧情”
的各种猜测更加玄乎。记者算了
一下，从 5 月 22 日到 12 月 18 日，
正好 210 天，这可能也是融创和
绿城新闻最多的一段时间。

根据协议，融创中国在签约
后不久就交付了收购款项，而
宋卫平等绿城中国一方的高管
则交出管理权。融创中国董事
长孙宏斌在收购协议签约之前
的 5 月 17 日，曾在微博中表示：

“现在绿城没有资金问题，宋卫
平个人又不缺钱。宋卫平、寿
柏年转让股权给融创，是选择
接班人，是为了绿城的品牌能
发扬和传承，是嫁女儿，是对 20
年心血绿城的无私真爱。”惺惺
相惜的味道很重。

但之后不久，这场收购就受
阻于“一致行动人”。8 月份港媒
率先报道，称由于香港证监会质
疑孙宏斌、宋卫平属于“一致行
动人”，可能导致这次收购案需
要 融 创 中 国 一 方 全 面 要 约 收
购。双方 5 月份以来的“蜜月期”
开始降温。

10 月底，市场开始传闻宋卫

平可能重回绿城。孙宏斌 11 月 6
日凌晨则通过新浪微博发了一条
微博。这条微博以充满人生思考
的语句来表述——“年轻的时候
争强好胜，曾经赢得畅快淋漓，也
曾输得一塌糊涂，但是我不后
悔。年纪大了点后，希望多做些
双赢的事，少做些一赢一输的事，
不做双输的事。实在做不到，就
保护你的员工的权益，保护股东
们的利益，保护家人的平安幸福，
支持你的朋友们。不做好人，不
做坏人，做人。”正处在纷争传言
不断时刻的这次收购，这条微博
给了外界无限想象的空间。

和孙宏斌不同，宋卫平更像
是一个“短信达人”。当时双方对
此都噤声，宋卫平曾给记者发过

“合适时说吧”的短信。很多绿城
的合作商甚至客户都有宋卫平的
手机号码，而宋本人也乐意通过
短信方式回复。

火车上做出重大决定

11 月 19 日凌晨 1 时 30 分，宋
卫平通过某新媒体平台发表了自
己的看法，比较全面地阐述了他
的想法。这份几乎没有经过文字
加工的声明，可以明显感觉到宋
卫平的个人风格。有意思的是，

“大佬”们发声都选在了凌晨。
外界可能并不知道，就在这

之前的几天，宋卫平才决定全面
“反击”，更令外界想不到的是这
样一个重大的决定是在火车上做
出的。

不断地接到客户投诉，让宋
卫平最终做出了决定。11 月 14
日，这一天宋卫平坐火车从北京
回杭州。在火车上他给一位朋友
发了一条短信，决定重回绿城。
绿城的几位高管在接受采访时都
特别提到了这一条短信和宋卫平

的决定。
随后，已经离开绿城的宋卫

平“旧部”大将曹舟南、应国永、郭
佳峰、傅林江等都回到宋卫平身
边，开始了不断开会的节奏。

离开绿城后又跟随宋卫平到
蓝城集团的傅林江告诉记者，已
经自己创业的应国永、郭佳峰放
下了自己的公司来到位于杭州九
溪的绿城玫瑰园度假酒店。傅林
江自己也放下蓝城的事务赶到酒
店，这些人开始聚在一起讨论双
方终止协议的相关细节。

这些高管精英们在最近的这
一个月里，很多天都是下午开始
工作、晚上通宵商议，天亮了才睡
一会儿，醒来又开始思考。12 月
17 日下午，记者在杭州绿城玫瑰
园度假酒店采访这些高管时，不
少人都称“差不多半个多月都是
这样。”

“说卖就卖，说回来就回来。”
当时外界对宋卫平的看法已经比
较复杂，当时确实有一些人对宋
卫平的做法不理解，还用当下的
一个热词“任性”来形容他。绿城
的老部下还是很挺宋卫平的，虽
然很多高管对出售股权也感到有
些意外，但更多的是理解。“宋总
更多的是想到要传承，拿到手的
钱，也主要是用在了学校、酒店等
项目上。”傅林江也同时告诉记
者，当时一边付钱、一边交出管理
权的做法现在想来也确有不妥之
处。

不过这次宋卫平重回绿城，
显然经过深思熟虑。在融创管理
团队经营的 210 天里，让绿城改
变了不少，再改回去可能将付出
一定代价，但如果不改回去又感
觉对不起客户。宋卫平和他的团
队都在思考重返绿城后可能遇到
的各种情况。对三四线城市的房
地产项目以及酒店等项目，宋卫

平团队依旧非常看好，而这些项
目在融创团队管理时被做了不少
调整，从宋卫平老部下曹舟南发
的内部信来看已经有了初步回调
的计划。

知情人士透露，整个谈判过
程双方都非常艰苦，细节调整颇
多，有一些问题的处理甚至还出
现反复。

未来绿城大方向不会变

就在两三天前，宋卫平和他
的团队在小范围讨论时，宋卫平
给出了五个词语：坚持、改变、转
型、发展、感谢。这其实已经表明
了，宋卫平重回绿城后，尽管会有
一些“改变”，但仍将会“坚持”绿
城固有的理念和文化。宋卫平回
来以后，绿城将重新打上他的很
多烙印。

“企业之间的合作是契约，和
客户之间也要讲契约。”这是绿城
很多人提到的一句话。在绿城的
文化中，希望能实现企业、员工、
社会、合作商等多方面的共赢。
因此一直以来，宋卫平对产品品
质和客户意见非常重视。宋卫平
的助理柳思嘉告诉记者，上世纪

90 年代，宋卫平对自己开发的杭
州丹桂公寓等楼盘，宋对接到的
投诉不仅一一回复，有时还会为
了水管破裂之类的小事亲自上门
道歉并处理。“以前，宋总对客户
的投诉短信都会一一回复，但是
最近一段时间由于处于特殊时
期，但回复率仍有 90%以上。”柳
思嘉说。

宋卫平对产品品质的追求也
被外界视为一个标杆，有时甚至
不惜成本做好品质，这种对品质
的“偏执”造就了绿城的口碑。记
者采访时，宋卫平又关照手下人
要处理好杭州城西某楼盘的投
诉，对于浙北某楼盘融创将公用
配套改成可售房的情况也在处理
中。

傅林江先后在绿城和蓝城做
高管，对这两家在文化上一脉相
承的企业有更多的认识，他说蓝
城集团现在在做的就是“宜居生
活综合服务商”，这就要求房产项
目讲究品质，拓展宜居生活的产
业链也是未来房地产开发商的一
个方向。“房地产行业告别了暴利
时代，现在和以后的新常态下，谁
有品质、谁的服务好，谁才有市场
和希望。”

绿城与融创昨签终止股份出售协议绿城与融创昨签终止股份出售协议

宋卫平重返绿城宋卫平重返绿城
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宋卫平和孙宏斌


